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BALANCE DE UNA DECANATURA

EI proceso que ha registrado
la Facultad durante estos cuatro
aries se ha desarroliado en

forma arm6nica, curnpliendose
con los objetivos generales
sustentados por nuestras

autoridades, las que pronto
cumplen su perfodo.

Mauricio Sarrazin Arellano

y su equipo, trabajaron
arduamente para cumplir con

las metas que se habfan
propuesto. Pese a la falta de
recursos econ6micos se

lograron avances significativos
de toda Indole.

Mauricio Sarrazin, con un

estilo caballeroso, conciliador,
estuvo al frente de la decana
tura, manteniendo una polltica
de puertas abiertas, escuchan
do a quienes necesitaran ser

oldos, tueran estos alumnos,
funcionarios 0 acadernicos.
Permanentemente trat6, al igual
que sus colaboradores mas
cercanos solucionar las
dificultades 0 problemas que
se presentaran.

Durante estos cuatro
aries hubo tranquilidad y
gran preocupacion por la
forma en que se imparte
la docencia, objetivo principal
de nuestro quehacer univer
sitario.

Ya casi al terrnino de la
actual decanatura, entrevis
tam os a Mauricio Sarrazin,
respecto a su desernpefio y a

los logros conseguidos.
1.- iCual es a su juicio 10

mas importante realizado

durante estos cuatro afios de
decanatura?

La Facultad, durante este

perfodo, ha funcionado en forma
arm6nica, dedicada a las
materias que Ie son propias: la
enserianza superior, el cultivo
del conocimiento al mas alto
nivel ysu aplicacion al desarrollo
de la sociedad. Muchos han

trabajado con entusiasmo en

materias de su interes, y estas
han coincidido con los objetivos
generales de la Facultad.

Una instituci6n grande
como la nuestra necesa

riamente debe actuar descen
tralizadamente. Hemos apo
yado los proyectos de las
distintas unidades que con

forman la instituci6n, en especial
aquelias iniciativas que se

encuadran dentro de las

polfticas definidas en los planes

de desarrollo. Reconociendo las
diferentes realidades de cada

departamento, centro 0 instituto.
cada uno ha elaborado su propio
plan de desarrollo presentan
dolo a las autoridades. Luego
se ha apoyado aquellos as

pectos que se encuadran dentro
de las politicas generales de
desarrollo.

Aspecto prioritario durante
estos 4 afios ha side la
renovaci6n de la planta
acadernica, para revertir asf el

paulatino envejecimiento
ocurrido durante los anos

previos. Con ese objetivo, al
comienzo del perfodo se

presento un plan al Rector para
incrementar el nurnero de
nuestros acadernicos en 30,
pero aste nunca pudo ser

implementado, por razones

presupuestarias de todos

EI Decano entrega el Diploma de Profesor Honorario de la Facultad al Dr.
Gerard Jean-Marie Hevail por su gran colaboraci6n al Depto. de Geologia.
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conocidos. A pesar de ello,
sobre la base de acadernlcos

que se retiraron, algunos como

consecuencia del proceso de

calificaci6n, y el plan de

jubilaci6n y recontrataci6n a

media jornada, fue posible
contratar en el perfodo a 46
acadernicos de menos de 32
aries de edad, a 6 acadernicos
de edad intermedia y a 3
acadernlcos de jerarquia
Profesor Titular, que vinieron a

fortalecer areas deficitarias,
dentro de los planes de
desarrollo. Esto permitio revertir
el proceso de envejecimiento,
bajando la edad promedio de
los academicos en 2 afios en el

periodo.
AI mismo tiempo se han

definido proyectos institu
cionales, de caracter multi

disciplinario. EI mas importante
de estes es, sin duda, la
docencia de pre y postgrado,
que constituye el objetivo
fundamental de nuestro

quehacer. Otros proyectos de

gran relevancia, que surgieron
como una oportunidad para la
Facultad y cuya formulaci6n fue
incentivada y apoyada
tecnicarnente por esta, fueron
los proyectos FONDEF. Estos,
de caracter tfpicamente
multidisciplinarios, se insertan

muy claramente en su ambito
de acci6n. La Facultad tuvo

mucho e xito en sus pre
sentaciones, obteniendose
finalmente 11 proyectos. De
entre estos, hay uno que
involucra a toda la comunidad
de Beauchef: el Centro de
Informaci6n en Ciencia y
Tecnologfa, ICT. Este gran

proyecto, de 4.5 millones de

d61ares, recibe un aporte de
FONDEF (1,5 millones), de la
Fundaci6n Andes (0,7 millones) ,

de la universidad (1,3 millones)
y de la empresa privada (1
mill6n, en parteyaconseguido).
EIICT, que ya se justifica por el
servicio que entreqara a

estudiantes y acadernlcos, sera
la base de otros proyectos de

gran impacto en el medio

profesional y acadernlco
nacional.

La actualizaci6n de los

equipos computacionales es

otro proyecto de envergadura
que hubo que abordar durante
estos afios. Se logr6, gracias a

la ley de donaciones y a

negociaciones adecuadas,
instalaciones computacionales
de primer nivel, conectadas por
una red de fibra optica. Estos

equipos permiten afirmar que
nuestros estudiantes y
acadern icos tienen acceso a los

mejores sistemas compu
tacionales del pais. La red ATM

que recientemente ha inau

gurado nuestra universidad, nos

da una oportunidad adicional

que debemos saber aprove
char.

Otra acci6n relevante de
estos ultirnos arios ha sido la
creaci6n de programas
multidisciplinarios institucio
nales. Asi, en este momenta

adernas del Programa de

Investigaci6n en Energia,
PRIEN, que continua desa

rrollandose, ahora en otro local,
se crearon dos nuevos: el

Programa de Investigaci6n en

Contaminaci6n Ambiental,
PRICA, y el Programa de

Prevenci6n de Desastres
Naturales, PROP REV. EI

primero de estos programas ha

jugado un rol muy importante
en su apoyo a la Ofidna Especial
de Descontaminaci6n de la

Regi6n Metropolitana. Ademas,
ha representado a la Facultad
en las instancias relativas a

problemas de contaminaci6n
ambiental y en las relaciones
con el Centro del Medio
Ambiente, organismo adrni
nistrado por la Universidad de
Chile yfinanciado con un aporte
del gobierno japones de USD
12 millohes. Por ultimo, el
PRICA elabor6, con el apoyo
de la Escuela de Postgrado, un

postltulo en Ingenierfa
Ambiental, que se esta dictando
en estos momentos.

Un organismo de caracter

globalizador que se ha visto
fortaiecido durante estos aries,
es la Fundaci6n para la
Transterencia Tecnol6gica,
UNTEC. Adernas de contar

ahora con su propio local, esta

unidad se ha consolidado dando
un excelente apoyo a sus

usuarios. Cuenta con sus

propios sistemas computacio
nales de contabilidad y
administraci6n de proyectos.
Los ingresos de la UNTEC
alcanzaron el ana pasado mas
de 1.5 millones de USD.

La actividad de postgrado,
esencial en la universidad,
tam bien se ha consolidado, con

un importante incremento en

programas y alumnos. En este

momento contamos con 16

programas de magister y 7

programas de doctorado. De
ellos son nuevos los magister
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en Gesti6n y Poifticas Publicas,
Transporte, y Estudios Latino

americanos, y los doctorados
en Flsica, Qufmica y Auto
rnatica. La calidad de los

programas ofrecidos ha

adquirido renombre a nivel
latinoamericano y cada vez son

mas las solicitudes de
estudiantes extranjeros que
tienen interes en integrarse a

ellos.
En otro orden de cosas, y a

pesar de las restricciones

presupuestarias que hemos

soportado, ha sido posible
destinar recursos centrales, de
los proyectos de investigaci6n
y de los propios departamentos,
a mejorar las instalaciones
ffsicas generales de la Facultad.

Algunas obras realizadas han
side:
- Term inaci6n de los trabajos

de rernodelaclon de los
edificios de Fisica y Quf
mica-Minas.

- Laboratorio de Superficies,
Edificio de Ffsica.

- Red de ductos subterraneos
de computaci6n de la
Facultad.

- Remodelaci6n de la Biblio
teca del Departamento de

Maternaticas, 42 piso, Edi
ficio de Alta Tensi6n.

- Remodelaci6n y habilitaci6n
de laboratorios en el z6calo
del Edificio de Minas.

- Salas de Computaci6n para
alumnos en el z6calo del
Edificio de Blanco Encalada
2120.

- Laboratorio Qufmico en

Geologia.
- Cubierta del Patio del

Edificio de Geologia.

- Remodelaci6n del Casino de

Alumnos, Blanco Encalada
2120.

- Remodelaci6n del Centro de

Computaci6n.
- Remodelaci6n del Depar

tamento de Ciencias de la

Computaci6n.
Remodelaci6n del Depar
tamento de Ingenierfa Qui
mica.

- Habititacion de las Oficinas
de la Fundaci6n para la
Transferencia Tecnol6gica,
UNTEC.

- Habilitaci6n de nuevas

instalaciones en el Depar
tamento de Ingenieria
Industrial.

- Proyecto de Parque Auto
sustentable para el Cerro
Calan.

- Habilitaci6n de oficinas para
la Fundaci6n de Graduados.

- Habilitaci6n del 4Q piso del
Edificio Central para el

Departamento de Mate
rnatlcas.

- Habilltaci6n de Salas de
Clase en los edificios de Alta
Tensi6n y de Geologia.

- Instalaci6n de las oficinas
de Arquitectura y del

proyecto ICT en el Edificio
de Fisica.

- Primera parte del refuerzo y
remodelaci6n del Edificio de
la Escuela para el proyecto
ICT.

- Remodelaciones en el
IDIEM para alojar la nueva

Microsonda CAMECA y la
formaci6n de un centro de
analisis,

- Sala de CAD-CAM del

Departamento de Ingenieria
Industrial.

- Nueva reja externa de los
Talleres del Departamento
de lngenierfa Mecanica.

- Habilitaci6n de casas del
Cerro Calan.

- Habilitaci6n de bodegas en

el subterraneo del Edificio
de Blanco Encalada 2120.

- Proyecto del Edificio de
Aulas.
Remodelaci6n de banos

para los alumnos.
- Habilitaci6n de banos yestar

para auxiliares en el z6calo
del Edificio de Electricidad.
En total, se han invertido del

orden de 2 millones de USD en

trabajos de planta fisica.
Otro aporte importan� ha

sido la creaci6n de programas
de apoyo acadernico, entre los
cuales se pueden mencionar:
el programa de reinserci6n para
acadernicos que vuelven del

extranjero, el programa de

profesores visitantes y el

programa del ana sabatico. A
este ultimo se han acogido hasta
ahora dos acadernicos. Se
continuo tarnbien con el

programa de ayuda para la
asistencia a congresos.

Es preciso hacer menci6n
tam bien a la creaci6n de la
Fundaci6n de Graduados de
la Facultad, como una

respuesta a la inquietud de

nuestros ex alumnos por
permanecer vinculados a su

alma mater. Este cuarto

estamento se encontraba
olvidado y su incorporaci6n a la
comunidad universitaria la ha

enriquecido, especialmente en

sus funciones de extension.
La iniciativa fue acogida
con gran entusiasmo, conran-
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dose en estos momentos con

mas de 1000 miembros.
Por ultimo, una iniciativa muy

importante de este perfodo fue
la creaci6n del Fondo de
Desarrollo Docente, formado

por las contribuciones de las
unidades academicas,
proporcionalmente a sus gastos
en sobresueldos y honorarios.
Este fonda esta permitiendo a

la Escuela de Ingenier!a y
Ciencias financiar proyectos
tales como la publicaci6n de

apuntes, la dictaci6n de cursos

de perfeccionamiento docente,
o el desarrollo de nuevos

sistemas de administraci6n
docente.

2.- (,Cree que se cum

plieron las metas que usted
se propuso?

Cuando se plante6 la
candidatura a Decano, en 1990,
se present6 un plan de acci6n

que luego se transform6 en un

compromiso con la comunidad.
EI equipo de trabajo que me ha

acornpariado en estos 4 afios
se propuso Ilevar adelante dicho

plan. Sin embargo, la estrategia
de desarrollo no puede ser

rigida, sino por el contra rio , debe
revisarse continuamente y
adaptarse a los cambios,
oportunidades y experiencia
adquirida. Es as! como las
metas propuestas sufrieron

modificaciones, de acuerdo a

los planes de desarrollo que
fueron discutidos en diversas

instancias, tales como las

jornadas de analisls de Punta
de Tralca.

Creo que, en general, 10
obtenido se ha ajustado a 10

esperado. Algunas acciones
han quedado inconclusas,
como el nuevo sistema de
administraci6n docente 0 la
nueva biblioteca (proyecto que
luego se transform6 en ei actual

ICT), pero ellos estan bien
encaminados y creo estaran
funcionando a corto plazo. Otros

proyectos que han side lIevados

Mauricio Sarrazfn junto a/ diputado Viera-Gallo y Mario Mosquera en e/ dfa
que /a Camara rindi6 un homenaje a nuestra Universidad.

a cabo no estaban en nuestros

planes al iniciar el periodo, como

los proyectos FONDEF, per
ejemplo, 0 los nuevos sistemas
administrativos que estan
siendo desarrollados en la
universidad. Esto ultimo hizo

prudente no apresurarse en

modificar nuestros propios
sistemas, para adaptarlos as! a

los sistemas generales.
3.- (,Cual fue la respuesta

de la comunidad universitaria
en la consolidaci6n de las

polfticas por usted empren
didas?

En general, ha habido una

actitud positiva. He contado con

un entusiasta apoyo de los
colaboradores mas cercanos y
de los directores de los

departamentos, instituto y
centres. Los academicos han
estado muy ocupados en !levar
adelante sus proyectos, 10 cual

puede ser una explicaci6n por
cierta apatfa por los proyectos
de Facultad, como se pudo
constatar cuando se lIam6 a

elecci6n de miembros del

Consejo, ocasi6n en no hubo
candidatos. Las polfticas de
Facultad estan muy influen
ciadas por los criterios que se

usan en los procesos de
evaluaci6n y calificaci6n
acacernica, Los acadernicos,
evidentemente, actuan sequn
las senates que reciben de las

respectivas comisiones. Este
fen6meno explica en parte la

poca preocupacion por los

problemas docentes de muchos
acadernico s. a pesar de
haberse insistido innumerables
veces en que la formaci6n de

profesionales y graduados es
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la misi6n fundamental de la
instituci6n.

Un problema crucial, de
diffcil soluci6n en el corto plazo,
es la mala renta de nuestros
acadernicos. Es claro que
influye en su actitud el no

sentirse reconocidos por el

medio, al recibir salarios mucho
menores que los de sus propios
ex alumnos. Esta situaci6n se

presenta tarnbien en otros

pafses, pero el desbalance
nuestro es demasiado grande.
Entonces se transforma en

obligatorio, en un hecho de

subsistencia, la obtenci6n de
recursos adicionales, sea

mediante proyectos de

investigaci6n con financia
miento externo, sea mediante

prestaciones de servicios, sea

a traves de consultortas 0,
tambien sucede, por trabajos
de docencia en otras univer
sidades.

Los estudiantes han
mostrado una actitud de
contianza en las autoridades,
pero presentan una actitud
demasiado pasiva. Hay actitud

crltica, en especial en el
desarrollo de la docencia; pero
da la impresi6n que cada cual

pretende arreglar su propio
problema y deja que otros se

preocupen de los institucio
nales. Si cada uno piensa que
no puede hacer nada para
mejorar las deficiencias,
evidentemente no habra
soluci6n a los problemas. No

digo que esto ocurra en todos
los casos, pues ha habido

grupos de estudiantes muy
participativos y que han
desarrollado proyectos estu-

pendos. Es una sensacion

que se percibe al comparar con

otras epocas. Un ejemplo de
esto es el hecho que ningun
estudiante estuvo presente
cuando se aprobaron las
modificaciones al Reglamento
de Estudios en el Consejo de
Facultad.

Cuando asuml habra gran
des expectativas de desarrollo

global de la Universidad, con

un fuerte apoyo del Gobierno,
planes de inversiones en planta
ffsica, nuevo estatuto, norma

llzacion de la vida acadernica,
modernizaci6n, universidad

paradiqrnatica, sueldos justos,

Vis/tas de las empresas privadas por conocer en profundidad el Proyecto del
Centro de Informacion en Ciencia y Tecnologia.

Respecto a las relaciones
con el resto de la Universidad,
en general ha side muy buena
cuando se retiere a las otras
unidades acadernicas (tacul
tades 0 institutos). En cambio
el balance general en cuanto
a apoyo de los servicios
centrales (Rectoria, etc.), ha
sido regular.

4.- Usted asumi6 en un

perfodo en el que se inieiaba
la normalizaei6n de la
Universidad de Chile, 10 que
de por sfera diffeil. i.Cree que
se eumplieron 0 fallaron las

expeetativas? i.por que?

etc., etc. AI pocotiemposepudo
constatar que, si bien se pudo
avanzar en muchos de estos

aspectos, la tarea era mas diffcil
de 10 esperado, por una serie
de factores, entre ellos el eco

nornlco, pues los recursos

adicionales que se consiguieron
fueron insuficientes para
soportar los cuantiosos re

cursos que se necesitaban para
satisfacer las expectativas. La

Facultad, en terrnlnos gene
rales, obtuvo poco apoyo
econ6mico de los recursos

centrales, pues se priorizo a

aquellas facultades que estaban
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mas deterioradas por los largos
aries de intervenci6n. En
term inos relativos, la proporci6n
de los recursos centrales

asignados a nuestra Facultad
son hoy menores que hace
cuatro aries. Simulta.neamente,
los ingresos propios de la
Facultad han aumentado, de
tal manera que su autofi
nanciamiento es hoy mas del
80% (considerando los ingresos
provenientes de los aranceles
de los alumnos y el financia
miento fiscal indirecto, que
corresponde a la «marraqueta»
de los mejores alumnos que
ingresan a nuestra escuela).

Las expectativas en cuanto

a desburocratizaci6n y des
centralizaci6n, siempre pre
sentes en el discurso oficial,
tampoco se han cumplido en la

practice. Muchas veces se culpa
a la Contralorfa 0 a innecesarias
trabas por ser la Universidad
una entidad fiscal, pero gran
parte de las complicaciones
administrativas se deben a

reglas internas de la propia
Universidad, que perfectamente
podrfan evitarse. EI excesivo

control, que supone que todo el
mundo actus de mala fe,
produce mas inconvenientes

que beneficios.
EI incremento de los sueldos

de los academicos estuvo por
debajo de las expectativas,
especialmente para aquellos
que recien ingresan, con la

consiguiente dificultad para
conseguir acadernicos j6venes
de real valia. Es por ello que se

idea ron programas tales como

el de reinserci6n de los
acadernicos que vuelven del

extranjero, 0 programas ad-hoc
de los departamentos, con sus

recursos propios, para apoyar
a los acadernicos que inician su

carrera. Desgraciadamente los
recursos para estos fines han
sido escasos.

EI ex ito del gobierno del
Presidente Aylwin fue favorable
en cuanto a la tranquilidad que
hemos tenido para trabajar en

las funciones que son propias
de la universidad. AI mismo

tiempo, el exito econ6mico ha

posibilitado la obtenci6n de
recursos a traves de asesorfas

y prestaciones de servicios. EI

programa del FONDEF y la
continuaci6n de los proyectos
FONDECYT, en los cuales la

Facultad ha tenido una gran
participaci6n, han significado un

apoyo sustancial a sus activi
dades de investigaci6n.

5.- <..Que qued6 por hacer
en estos cuatro aflos?

Muchas cosas. Algunas
corresponden al programa de

trabajo que se present6 hace
cuatro aries. pero muchas

surgieron durante el perlodo, a

traves de las discusiones en el

Consejo de Facultad, el Cornite

Operativo, las Jornadas de
Reflexi6n,Ias tertulias de la hora
de almuerzo, las reuniones con

los alum nos y los funcionarios,
y por supuesto, las oportu
nidades que fueron surgiendo a

10 largo del perfodo. Creo que.
una tarea necesaria para la
Facultad es actuar en forma
mas profesional en todo orden
de cosas. Estamos en una etapa
en que para avanzar debemos

mejorar la calidad profesional
con que actuemos, no s610 en

docencia, que constituye una

funci6n esencial y en la cual
tarnbien se suele improvisar,
sino tambien en aspectos como:

investigaci6n, planiticaci6n,
evaluaci6n, difusi6n,
organizaci6n, administraci6n,
gesti6n, informaci6n, etc. Con
el fin de obtener la productividad
de alto nivel que se requiere,
para realmente estar en la
frontera del conocimiento y
hacer asi contribuciones de
valor al conocimiento nacional
e internacional, no es posible
improvisar. Algo se ha logrado
en estos anos, pero 10 que
queda por hacer es enorme.

En cuanto a proyectos
concretos que estan en marcha

y que no se alcanzaran a

completar en el perfodo que
queda, los mas importantes son:
- EI proyecto ICT, en etapa de

construcci6n, que debera
estar terminado y tuncio
nando en aproximadamente
un ario mas. Este proyecto
tiene gran potencialidad,
pues sobre el es posible
montar nuevos proyectos,
aprovechando las oportu
nidades que se vayan
presentando. Aun falta una

parte del financiamiento

requerido para concluir el

proyecto.
- EI sistema computacional

administrativo-docente, que
se encuentra en plena etapa
de desarrollo.

- EI nuevo sistema para la
administraci6n de la Prueba
de Aptitud Acadernica, cuya
elaboraci6n se ha iniciado,
despues de un acuerdo con

la Vicerrectorfa Acadernica.

II



ENTREVISTA

Este proyecto, en conjunto
con el anterior, nos perrnitira
liberarnos de la necesidad
del computador IBM 390,
pues son ellos los unicos
sistemas que quedan por
migrar a arquitecturas
abiertas.

- La construcci6n de un

edificio para aulas en la calle

Tupper entre Beauchef y
Club Hfpico. Esta cons

trucci6n es esencial para
atender en forma adecuada
a nuestros alumnos. Estaba
en los planes de planta ffsica
de la Universidad para ser

financiado con la emision de
bonos primero y un credito
sindicado luego, pero esos

planes fracasaron. Se

requiere de alrededor de
USD 1.5 millones para
completar esta obra. Existen

algunas alternativas para
financiarla, las cuales deben

manejarse con cautela.
- Continuando con nuestras

necesidades de planta
ffsica, es necesario terminar
el edificio de Blanco
Encalada esquina de
Beauchef y obtener espa
cios para la practica de de

portes, tanto de estudiantes
como de acadernicos y
funcionarios. Serla conve

niente, tarnbien, adquirir
propiedades adyacentes a

las actuales, pues en este
momento la Facultad no

tiene posibilidades de

espacio para desarrollo.

Cualquier iniciativa de
creacion de centres, pro
gramas, institutes, etc., se

va a encontrar con preble-

mas de espacio. Y ello puede
significar la perdida de

oportunidades. (Ejemplo:
Centro del Medio Ambiente).

- Ser la muy conveniente
acercar fisicamente el

Departamento de Estudios
Humanisticos al Campus
Beauchef, para lograr con

ello una mejor inteqracion
de sus acadernicos al resto

de la comunidad, especial
mente de los estudiantes.

- Dar mayor relevancia a la
Fundacion de Graduados de
la Facultad, la cual tiene un

gran potencial para apoyar
nuestra vinculacion externa.

- Hacer un gran estuerzo en

simplificar la adrninistracion,
es particular la docente.
Parte importante de ello, sin

embargo, no depende ex

clusivamente de la Facultad.
- Hacer funcionar en forma

efectiva el Oornite Asesor
de Po!ftica y Evaluacion
Institucional, creado recien
temente como organismo
asesor del Decano.

- Establecer un organismo de

apoyo a las actividades
estudiantiles.

- Deberia, de ser posible,
destinarse mayores recur

sos para el desarrollo de las
actividades acaoernicas.
Esto se podria lograr exten

diendo el alcance del Fondo
de Desarrollo Docente.
6.- (_Cuales son las

acciones que la Facultad de
berra desarrollar para mante

ner su liderazgo cientffico y
en tecnologla y continuar

contribuyendo al desarrollo
socio-econ6mico del pais?

Desarrollar sus actividades
al mejor nivel. Para ello es

indispensable poder captar y
retener a los mejores elementos
de cada generacion y darles

luego el apoyo que requieran.
Es indispensable, tarnbien,

reforzar los programas de

postgrado, pues ellos consti

tuyen el elemento mas dinamico

para el desarrollo de la

investigaci6n, adernas de
constituir los nucle os de
tormaci6n de los cientfficos y
tecnicos de nivel superior, que
contribuiran posteriormente al
desarrollo del pais en las
distintas disciplinas.

La Facultad deberia estar

preparada para participar en

centres de excelencia en areas
ternaticas que permitan avanzar

en profundidad en el cone

cimiento en temas de especial
interes para el desarrollo
nacional. Como es sabido, el
Gobierno ha mencionado en su

plan de accion en ciencia y
tecnologia, un programa de

apoyo a centres avanzados,
ligados a las universidades, que
puedan contar con una masa

critica como para estar al mejor
nivel internacional y hacer as!
contribuciones reales a la
solucion de problemas nacio
nales. Sin mejorar la eficiencia
del trabajo, a traves de la

incorporacion de nueva tecno

logia, no es posible avanzar en

el mejoramiento del bienestar
de la poblacion.

EI imposible, per otra parte,
que la Facultad sea lider a nivel
nacional en todas las areas del
conocimiento. Hace ya mucho

tiempo que nuestra institucion
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dej6 de ser la unica dedicada a

las ciencias y la tecnologfa.
Debe haber una priorizaci6n
declarada de algunas areas en

que la Facultad quiera mante
nerse 0 transformarse en Ifder
nacional. Otras deberan
mantenerse a buen nivel, par
ticularmente para el desarrollo

cuanto nos perfeccionemos
como instituci6n, en cuanto

cada uno de nosotros actue en

forma comprometida y honesta

yen cuanto todos sintamos que
la formaci6n de nuestros
estudiantes es 10 esencial de la
misi6n de la Universidad,
estaremos dando mejor

ADUADOS
y MATEMATICAS

ILE

EPTlEM8RE 199Z

E/ Decano en /a Ceremonia de /a inauguraci6n de /a Fundaci6n de
Graduados.

de la docencia. Siendo Chile un

pars pequefio y de recursos

limitados, deberfan unirse
esfuerzos con los mejores
grupos de otras universidades
o institutos de investigaci6n,
para trabajar en colaboraci6n
hacia metas comunes, mas que
establecer rivalidades desgas
tantes.

7.- (,Cuales son a su juicio
las modificaciones que
deberfan introducirse en el
area docencia?

Una parte importante de la
educaci6n se da a traves del

ejemplo, de manera que en

docencia a nuestros estu

diantes.
EI ambiente en que conviven

los estudiantes es tam bien

importante, pues se requieren
ciertas comodidades mfnimas

para que protesores y estu
diantes trabajen en forma grata.
Es por ello que es de la mayor
importancia terminar cuanto
antes la construcci6n deliCT y
del Edificio de Aulas. Tarnbien
es imprescindible contar con

espacios para deportes y otras
actividades estudiantiles.

La administraci6n de la
docencia debe ria ser un ejem-

plo de eticiencia. Para lograrlo
debemos elaborar un plan de

mejoramiento gradual, abor
dando las deficiencias una a

una. La puesta en marcha del
nuevo sistema administrativo
docente puede ser la opor
tunidad para introducir los
cambios que se requieren.

Dado que la docencia es

nuestra rnislon fundamental,
debe prestarse mucha atencion
en la contratacion de los nuevos

acadernicos, asequrandcse
que tengan las condiciones

pedaqoqicas necesarias para
actuar correctamente frente a

los alumnos y el interes de
transtormarse en «maestros»
de estes. Los academicos
deberfan estar dispuestos a

participar en cursos para mejo
rar su capacidad pedaqoqica,
como los que se estan
ofreciendo actualmente. Aun

mas, creo que todos nuestros
acadernicos deberfan obligato
riamente tomar un par de cu rsos

de tecnicas pedaqoqicas como

requisito para optar a la

jerarqufa de Profesor.
En cuanto al reglamento de

estudios, deberfa suprimirse
cualquiertipo de elirninacion de
estudiantes por bajo rendi
miento academico, despues de
haber aprobado el Primer Afio.
AI mismo tiempo debe hacerse
efectiva la resoluci6n del
Decano que exige a la Escuela
nombrar una comision inves

tigadora para cada curso en

que el indice de reprobaci6n
sea mayor que un 300/0.

Todos sabemos que la
carrera de ingenierfa es

demasiado larga. Se hicieron

II
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esfuerzos cuando se refor
maron los planes de estudio en

1989 para acortarla. Es ahora
el momento preciso para
evaluar la efectividad de los
cambios introducidos entonces,
tanto en los planes como en los

reglamentos de estudio.

Sugiero que se revise el sistema
detitulaci6n (memorias). Podrfa
establecerse un sistema

alternativo, paralelo al actual,
consistente en una practica
profesional controlada, de una

duraci6n de 6 meses a 1 ario.
Este podrla considerar un

informe final sobre la practica y
un examen de grado sobre la
misma. Un sistema de esta

naturaleza tendria las siguien
tes virtudes: el alumno trabajarfa
en algo que realmente Ie
interesa para su desarrollo

profesional; Iavorecerla las
relaciones entre la Facultad yel
medio profesional; el estudiante

podrfa conseguir un trabajo
permanente con la empresa
donde realiza su practica; las

empresas, a su vez, podrian
seleccionar y adiestrar a sus

futuros profesionales; al realizar
un trabajo productivo, el
estudiante podrfa obtener
remuneraciones durante su

trabajo de titulaci6n.
La Escuela de Ingenieria y

Ciencias deberfa tener mayor

autonomfa econorruca. Parte
sustancial de los ingresos de la
Facultad provienen de la
docencia de pregrado, de 10
cuallos acadernicos no siempre
parecen estar conscientes.
Estos recursos podrfan ser

asignados directamente a la

Escuela, de manera que esta
contratara los servicios que
necesite con las unidades

acadernicas, incluyendo el pago
a los acadernicos de jornada
completa 0 parcial. Aunque esto

fuera tan s610 un ejercicio
contable, ayudarfa a aclarar la

situaci6n, poniendo a la
docencia en su real dimensi6n.

ELECCION DE DECANO

Con plena normalidad se

efectu6 la elecci6n de De
cano de nuestra Facultad ,

el dfa 28 de septiembre.
Result6 electo el profesor
Victor Perez Vera, con el

64.3%, con un total de 238

sufragios.

INCORPORACION DE NUEVOS ACADEMICOS

Durante estos meses se han incorporado nuevos acadernicos a los siguientes departa
mentos:

Sara Elgueta y Luis Aguirre.
Ronald Fisch, Ariel Schikrut Cogan, Rodrigo Donoso y Pilar

Romaguera. Los dos ulnrnos son media jornada.
Gianna Valiebuona, Luis Cifuentes, y con media jornada John
Johson Perreta

ING. QUIMICA Raul Quijada Abarca y Juan Asenjo.
IDIEM Miguel Herrera, Edgar Bard Ortuza y Ram6n Verdugo.
GEOFISICA Lautaro Ponce y Rene Garreaud.
CS. DE LA COMPo Jaime Sanchez y Patricio Inostroza.

Asimismo retornaron a la Facultad, los profesores Rodolfo Saragoni al Departamento de

Ingenieria Civil y Farael Correa al Departamento de Ingenierfa Maternatica.

GEOLOGIA
ING. INDUSTRIAL.

lNG, DE MINAS.
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